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新潟 RC 9 月第 2 例会 (2017.9.12) №３１９8 

 

(1) ロータリーソング「四つのテスト」斉唱 

(2) 徳永 昭輝会長挨拶 

 9月は、基本教育と識字率向上月間、ロータリーの友月間で

す。識字とは、文字を読み書きする能力、英語のリテラシー

（literacy）の日本語訳です。識字率とは、社会の 15歳以上の

人口の中で、母語の読み書き能力のある人の割合を示します。

しかし、多言語社会や移民社会では、母語が公用語で無い場

合が多く、また母語が文字を持たない言語であることも多く、ユ

ネスコが、各国ごとの識字率を 10年ごとに調査し世界に公表

していますが、その数値は正確とは言えないようです。かって

は、「文盲率 illiteracy rate」として読み書きできない人の割合を

調査・公表してきましたが、その後「非識字率」と名称を改め、

さらに読み書きのできる人の割合を示す識字率によるデータ

ーの収集・統計に改められました。 

 日本の場合、1948年(昭和 23年)の読み書き調査では、

15-64歳の人口のうち、全くできないものは1.7%とされ、世界で

最も識字率の高い国の一つとされていました。2000年以降（平

成 12年）は、日本では 15歳以上の就学率をもって識字率とし

ており、読み書き能力に関する調査は行っていません。識字

者の基準があいまいなため、世界の正確な識字率はつかめま

せんが、アジア、アフリカなどの開発途上国では、非識字者の

存在が経済、社会発展に大きな障害となっていると言われて

います。世界の総人口に占める識字者の比率は増加していま

すが、非識字者の実数は人口増加と相まって,今日依然として

増大し続けていることが予測されています。 

 世界の 7億 8,100人が字を読めない！（2011年 10月 29日

Posted in 教育） 

 世界では、約 5,900万人のこどもたちが学校に通えず、7億

8,100万人の成人が読み書きが出来ないと言われています。

その 3分の 2が女性ということです。 

 識字率が低い背景には、「①学齢期に教育を受けられない、

②近くに学校がないから、③女の子は学校に通う必要がない

と考えられているから、④先生の人数が足りないから、⑤家で

話す言葉と学校で教わる言葉が違う」といったことが識字率が

低い代表的な要因と考えられています。 

 識字率の向上は、貧困解決に効果があることが分かってい

ます。①母親が読み書きできると、5歳未満の乳幼児死亡率が

低い、②女性の識字率が高いと、女児の就学率も高い、③成

人識字率が高いと、小学 5年次まで在学する児童の割合も高

い、④識字率が高い国は、一人当たりの収入や農業生産性が

高い 

 9月 8日は「国際識字デー」 

1965年にユネスコが 9月 8日を「国際識字デー」と制定してい

ます。すべての人が読み書きできるようになるためには、年間

1兆円の援助が必要と言われています。しかし、教育分野の援

助は4,600億円で、年間1兆円を援助するために、国の豊かさ

に応じて分担したとすると、日本は 1,300億円を援助する必要

がありますが、日本の援助額は 300億円にとどまっています。

（「世界中の子ども教育を」キャンペーン 2009） 

 ロータリーによる活動の例。 

 学校を作る。成人のための教育。テクノロジー研修。教員の

研修。学校における水と衛生設備の改善など様々な活動に取

り組んでいます。 

「読み書きを教えることは、一生使えるスキルを教えることです。

その恩恵は、ひとり、またひとりと、地域全体に波及します」と

いうスローガンのもとに。 

 先にも述べたとおり、日本は世界一の就学率、識字率を誇る

国である。1945年（昭和20年）、大東亜戦争に敗れた日本は、

母国語を失いかねない危機に見舞われた。GHQの民間情報

教育局（CIE）のキング・ホール少佐は、日本語のローマ字化

推進論者であったが、CIEの教育・宗教課長で日本の禅・詩歌

を愛する知日家のハロルド・ヘンダーソンは、日本の教育水準

の高さに感嘆し、ローマ字化推進論者である少佐の意見を抑

え、教育勅語の廃止、六三制義務教育、PTA導入、教員組合

の組織の自由化を勧告したが、日本語のローマ字化の企みは

潰えた、日本語の存続を守ったのは、日本人の圧倒的な識字

率の高さであった。（「国語施策へ百年史；文化庁、ぎょうせ

い」より） 

 平成 29年 9月 10日、社会奉仕員会が企画した「あしなが事

業；交通遺児梨・ぶどう狩り」が白根の中村観光果樹園で行わ

れた。この事業は、1999-20年度に高山憲治社会奉仕委員長

の下で第 1回が行われ、2007-08年度には行われなかったが、

今年で第 17回になるが新潟 RC社会奉仕委員会の継続事業

として行われてきた。 

 2017-18年度 

国際ロータリー会長 

イアン・ライズリー 
 

2017～18年度 
新潟ロータリークラブ会長 

 
徳永 昭輝  

 
 

国 際 ロ ー タ リ ー

2017-18年度テーマ 



(3) 新会員の紹介 

 

 

 

 

両親は新潟出身ですが，父親の転勤で，1960年 3月 12日生まれ 

群馬県桐生市．その後，福岡県 飯塚市・・・ひよこ堂（和菓子のひよ

この本店です．大正元年の創業です）の斜めむかえに住んでいまし

た．すぐ隣は飯塚の料亭「松月（五木寛之の「青春の門」にも登場しま

した）」，家の正面には置屋さんがあり，炭鉱の飯塚の最後の時代で

す．芸者さんにおぶられていたそうです．熊本県 熊本市（小学 1年

まで）に住みました．熊本城の近くでした．愛知県 一宮市で高校を

卒業するまで住んでいました．昔の繊維の街です．ということで，出

身地は？と聞かれますと困ることが多いです．高校卒業後に新潟大

学工学部に入学しまして，大学院卒業後に私立短大勤務を経て

2000年に新設の新潟大学医学部保健学科教授，2016年から副学長

（入試・広報・高大接続担当）を勤めております．研究専門分野は生

体医工学 [ 整形外科（骨・関節・靱帯・腱・人工関節等）と歯科バイオ

メカニクスス ] です．また，仕事柄訪問していない世界中の国はな

いほどです． 趣味はサッカー（ポジションはライトバック，背番号2），

演劇鑑賞，写真，絵画鑑賞等です．20年近く前に徳永先生と短大で

の非常勤講義の日が一緒で，非常勤講師室でお話をさせていただ

いたのが，徳永先生との出会いのきっかけです．よろしくお願い申し

上げます． 

 

 

 

 

9月より仲間入りさせて頂きます金井政則です。前任の武

宮も皆様には大変お世話になりました。昭和 52年より長年

証券業に従事しておりましたが、国内で東京勤務を離れる

のは今回が初めてです。若いときに英国とスイスに 7年弱

勤務し、又約 4年間中近東の産油国の資産運用に携わっ

たり、中国・台湾・韓国・ベトナム・マレーシア・フィリピンな

どのアジア諸国の金融機関との提携等に携わったり、約15

年間は海外プロジェクトの業務、法人営業6年、企画2年、

その他は市場・運用業務に携わっておりました。昭和 29年

5月生まれですので 63歳になりましたが余暇を利用しゴル

フなど適度な運動をして健康維持に努めております。新潟

を楽しみたいと思っております。よろしくお願い申し上げま

す。 

(4) ３分間スピーチ 

大和ハウス工業㈱新潟支店長 井原 健至君 

 

 

(5) ロータリーの友紹介（務台広報会報雑誌委員長） 

(6) 委員会報告 

・岡村社会奉仕委員長より 9/10「あしなが事業」報告 

・坂井職業奉仕委員長より職場見学会案内 

訪問先：柏崎刈羽原子力発電所 １０/２４例会終了後 

13：40バスにて出発  １８：４５帰着予定 

参加者は免許証の裏表か保険証のコピーが必要 

(7) 各種ご寄付の発表 

米山奨学会寄付発表(織戸幹事) 

新田 幸壽君  

青少年育成基金寄付発表(小田 等委員長) 

小林  悟君 小田  等君 

内山  清君 樋熊 紀雄君 

(8) ニコニコボックス紹介（織戸幹事） 

・高橋 秀樹君 坂本信先生の入会にニコニコします。

残念ながら本日は出張のためお会いできませんが、こ

れからロータリアン同士として、どうぞ宜しく、お願いしま

す。 

・高橋 康隆君 新会員の金井さんの入会を歓迎して。 

・藤井 邦之君 この後、会員スピーチをさせて頂きま

すがお約束通り「ラグビー」の話題です。お手伝いで弊

社の小澤誌乃さんを連れてまいりました。新潟ローター

アクトクラブ経験者です。よろしくお願いします。 

(9) 幹事報告（織戸 潔幹事） 

・例会終了後新会員オリエンテーションを４階「雪の間」

で開催致します。 

 

(10) 会員スピーチ「ラグビーの教え」 

新日鐵住金㈱新潟支店長 藤井 邦之君 

 

 

 

 

(11) ９月１２日例会の出席率 ８０．６８％ 

会員数 ９３名（出席免除会員 ８名） 

出席者 ７１名（出席免除会員 ３名を含む） 

 (2週間前メーク後 ９１．８６％) 

 

９月２６日の例会予定 

卓話 雪梁舎美術館館長 捧 美穂 氏 

 

新潟ロータリークラブホームページアドレス 

http://www.niigatarc.jp/ 

新潟大学  

副学長 坂本 信君 

ご紹介者 徳永 昭輝君 

所属委員会 広報・会報・雑誌委員会 

 

 

岡三にいがた証券(株) 

代表取締役社長 金井 政則君 

ご紹介 高橋 康隆君 

所属委員会 ニコニコボックス委員会  

職業奉仕委員会 

http://www.niigatarc.jp/

